

Precios de suscripción

Castellón al mes. . . . . 1'00 pesetas. Fuera, trimestre. . . . . 3'00 id.

Para anuncios, esquelas, y comunicados, PÍDANSE TARIFAS Número suelto 5 céntimos.

LA PROVINCIA

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas é imprenta

Calle Colón, 40

La correspondencia al administrador

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AUNQUE NO SE INSERTEN

Número suelto 5 céntimos.

“La Provincia,” es el periódico de mayor circulación en esta provincia

La actualidad

Los centros oficiales y círculos políticos se han visto hoy desiertos. El ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama de Santa María de la Olla, provincia de Soria, en el que se le comunica que ha sido asesinado el alcalde de aquella población.

El Sr. Lacierva nos ha manifestado que ignora que existan disgustos entre los pescadores de Borneo, Vizcaya y Coruña.

También ha dicho el ministro de la Gobernación que ha recibido gran número de telegramas dándole cuenta de haberse constituido sin novedad las juntas provinciales del censo.

El Sr. Moret ha recibido hoy muchísimas visitas de amigos, entre ellos el duque de Vergara.

Con éste y algunos otros conversé algunos momentos. Los restantes dejaron tarjeta.

Según parece, el Sr. Moret se propone permanecer en Madrid algún tiempo, y por lo tanto no es cierto que por ahora realice ningún viaje.

Cuando los prohombres del partido liberal regresen a Madrid el Sr. Moret los reunirá para cambiar impresiones.

Aun no está decidido si ha de celebrarse ó no la reunión de los diputados y senadores del partido liberal antes de la apertura del Parlamento.

Un despacho recibido en París participa que en Terranova se ha desencadenado un terrible temporal de mar, habiéndose perdido once buques, que naufragaron sobre la costa.

La tripulación de algunos de estos buques lograron ponerse a salvo, pero la mayoría naufragaron, perdiéndose también las mercancías, consistente en pescado.

Las pérdidas son de importancia. Hay gran ansiedad por tener más noticias, pues se teme, ante el aspecto que presenta todavía el mar, que hayan ocurrido más desastres.

Un despacho de Nueva York dice que aumenta la disidencia entre los republicanos con motivo de la próxima elección de presidente de la República.

Todos los partidos presentan candidato, y el número de estos asciende, hasta ahora, á diez.

Un despacho de Tángier confirma que la mehalla de Bagdadi se incorporó el viernes á las tropas del sultán.

En el mismo despacho se asegura que el viaje del sultán á Rabat ha sido impuesto por Europa, demostrándole así la completa organización del mismo por un lado, y por otro el hecho de que haya sido emprendido sin dilaciones.

La impresión es que el sultán se dirige á Rabat con igual fuerza que llevó en su viaje su padre Muley-Hassan, y que le espera en aquella ciudad un triunfo grandioso.

Comunican de Rabat que se hacen grandes preparativos para recibir al sultán, habiéndose tomado muchas precauciones. En todas las bocacalles se han colocado soldados y centinelas.

Sin embargo, á pesar de este aparato verdaderamente guerrero, reina completa tranquilidad.

En todo el trayecto que ha de recorrer el sultán se sacrifican reses en señal de sumisión. Todo esto viene á demostrar que el viaje imperial es de resultados beneficiosos para el país.

De Marrakesh telegrafían que Muley-Hafid ha logrado reunir 30.000 hombres y 30 cañones. Solo Benomar y el kaid Metus le han aportado 8.000 caballos.

Se ignora el día señalado para la salida y el rumbo de la expedición.

Dicen también que á Casablanca enviará 4.000 hombres.

Hoy hace años

21 de septiembre de 1558.

Muerte de Carlos V

Mucho se ha discutido sobre las causas que ocasionaron la muerte del monarca-emperador. Algunos historiadores suponen que fué debido á la impresión que le causó la presencia de sus funerales que dicen ordenó hacérselos en vida.

No existe documento alguno que confirme este aserto, en cambio existe un documento que da luz suficiente sobre cuestión tan debatida para saber á qué atenernos.

El documento á que aludimos es una carta de D. Luis Quijada mayordomo de Carlos V, en uno de cuyos párrafos dice así: «...el rey tuvo calentura lo que no ocurría desde hace tiempo... Yo temo que este accidente sobrevino de comer anlier en un terrado cubierto, y hacia el

sol, y reverberaba allí mucho, y estuvo en él hasta las cuatro de la tarde, y de allí se levantó con un poco de dolor de cabeza y aquella noche durmió mal; así que podría ser aquello lo que hubiese causado este frío y calentura...»

Poco á poco y desde el día de la calentura fué agravándose la dolencia del real enfermo, que sucumbió el día que consignamos en nuestro epigrafe, á pesar de los esfuerzos de los médicos más eminentes para detener el curso del mal.

Púsose el cuerpo del emperador en una caja de plomo, la cual se encerró en otra de madera de castaño forrada de terciopelo negro. Su cuerpo fué sepultado en el monasterio del Escorial, celebrándose suntuosísimas exequias en su memoria tanto en este punto como en las principales ciudades de los estados que había gobernado.

ARTAGUAN.

Garnet de un curioso

El culto de la desnudez

En Oklahoma (Estados Unidos) se ha reunido un número de personas, que se dan el nombre de adamistas, para vivir en el «paraíso terrestre». Esperan encontrar en aquella costa del Pacífico todas las tradiciones bíblicas. Para participar de los beneficios paradisiacos tienen que llevar una vida de inocencia, andando desnudos. Quieren vivir como Adán y Eva, y, recordando la parte principal que en ésta desempeñó la serpiente, matan todas las serpientes que ven.

Por lo demás, la idea fundamental de esta secta no es nueva; hace varios siglos ya para manifestar la perfección del cuerpo, ya porque se veía en ellos un signo de culpa, se combatió por muchos el uso de los vestidos. A fines de la Edad Media surgieron varias sectas de esta especie y la Iglesia católica tuvo que esforzarse para dominarlas. En el siglo XIII apareció en la región del Rin la comunidad de los hermanos y hermanas del espíritu libre, que, partiendo de conceptos panteístas y de la renuncia de todas las formas, consideraron también necesario el culto de la desnudez. Sin embargo, ciertas fiestas que celebraban suscitaban la persecución y muchos de los sectarios murieron en la hoguera.

En el siglo XV, cuando las guerras de los husitas destruyeron el orden de la Iglesia en Bohemia, aparecieron predicadores de anárquicas ideas y todavía en 1518 resultó la secta de los nicolastas en el círculo de Chrudin.

Dada la libertad religiosa propia de los Estados Unidos, los adamistas realizaron esfuerzos alii por el año 70 para fundar la colonia comunista Oaeido en el Estado de Nueva York. El ideal de los iniciadores era la primera comunidad cristiana en Jerusalén vivían en comun, y en sus ritos la de nude desempeñaba también un papel importante. Sin embargo, los adamistas no se extendieron mucho.

Ahora, J. F. Shurp ha fundado la nueva secta de adamistas. Shurp está rodeado de hombres, mujeres y niños que le obedecen ciegame.

LA POLÍTICA

De Madrid

A propósito del ingreso en el partido liberal de D. Melquíades Álvarez dice el ilustrado cronista de «Las Provincias» lo siguiente sin duda alguna lo más acertado de cuando sobre este asunto se ha dicho:

«El supuesto ingreso del Sr. Alvarez (D. Melquíades) en el campo monárquico, ha sido de nuevo el tema de las conversaciones entre la gente política. He leído una carta, en la cual un amigo íntimo del elocuente orador niega fundamentado al rumor de una manera categórica; pero al mismo tiempo un periódico asturiano, propiedad de otro amigo del Sr. Alvarez, establecía la posibilidad del hecho. En estas cosas políticas sucede, sin embargo, que en determinados momentos no puede afirmarse ni negarse nada de una manera categórica. El cronista de las Las Provincias recuerda que, siendo muy joven, un político eminente le dijo cierto día:

«Ruego á V. que publique esto suelto. Es lo que llaman los franceses un ballon d'essai. Si se recibe bien la cosa, no diré nada; pero si sucede lo contrario, V. no se molestará porque yo diga que es inexacto ó porque quite hierro. Así conviene al partido y me conviene á mí.»

Desde hace tiempo, según he recordado en uno de mis artículos, se viene gestionando por el Sr. Moret, y amigos íntimos suyos el ingreso del Sr. Alvarez en el partido liberal. Uno de los adeptos del jefe de los liberales ha dicho:

«No comprendo por qué se mueve tal algarabía entre los liberales por la noticia del posible ingreso del Sr. Alvarez en la monarquía, con los honores y el rango que le corresponden.

¿Quién se molesta? ¿Quién se enfada? ¿Hay partido liberal en disposición de en-

cargarse del gobierno? ¿Es indiscutible la jefatura del Sr. Moret? ¿Cuántas zancadillas no se le han echado cuando se hallaba en la jefatura del ministerio y ahora en la oposición? ¿Se quiere volver á los tiempos pasados y rosientes?»

La gran concentración liberal, necesaria y semejante á la conservadora, realizada por el Sr. Maura, ¿pueden hacerla Moret, Montero Ríos, Vega de Armijo, Lopez Domínguez ó Canalejas? Todos han sido presidentes del Consejo de ministros, menos el último, y ninguno ha podido gobernar con la mayoría parlamentaria de su partido. Está plenamente demostrado que la concentración liberal no puede hacerla ninguno de los personajes citados. ¿No es lícito buscar en la extrema republicana de la derecha, que se toca con los linderos del partido liberal, persona de prestigio que pueda ser una esperanza?»

Se habla de rebeldías, de que Canalejas no transigiría, de que Romanones aspira á suceder al Sr. Moret, de que Montero Ríos se mantendría en sus posiciones. Esto revela que el partido liberal sigue deshecho, y que cualquier coalición, por necesitadas del momento, quedaría rota si llegaba al poder en las actuales circunstancias.

Son muchos los moretistas que opinan lo mismo, entendiendo que el partido liberal se transformaría, tomando nueva savia, con el ingreso de la derecha republicana. El cronista ha visto, según consignó, carta de un amigo del Sr. Alvarez negando su ingreso en la monarquía; pero los rumores continúan, y una parte de la agrupación liberal los recibe con entusiasmo.

Sucesos de Marruecos

Telegramas recibidos de Casablanca participan que se les ha concedido á las fuerzas españolas una indemnización de 80 pesetas para los capitanes y 60 para los oficiales; pero como en Ceuta y Melilla la tienen de 45 los primeros y de 30 los subalternos, resulta que el aumento es tan exiguo, que para la manutención de las familias tienen que enviarse la paga casi íntegra, quedando una cantidad insignificante, con la cual es de todo punto imposible que atiendan ni á las necesidades más apremiantes, pues hay que tener en cuenta, y basta con consignar estos dos detalles, que de plener una camisa se cobra una peseta, y de un huevo un real.

Además, los oficiales españoles se ven obligados á obsequiar á los franceses, que frecuentemente les visitan, y se dá el caso, harto frecuente, de que muchos tengan que alimentarse dos ó tres días seguidos solo de patatas, por no tener dinero para más.

Un sargento de la policía española cobra más que un capitán de infantería.

La situación es más difícil, porque escasea de un modo alarmante el pescado, la carne y las gallinas.

Las fuerzas de caballería han cobrado por orden superior, media paga, pero la habrán de devolver, y la escasez de dinero ha de hacer difícil que así lo cumplan.

En París se ha recibido un despacho de Casablanca reexpedido desde Tángier, en el cual se comunica que ayer se presentaron al general Drude tres emisarios de las kábilas de los alrededores en súplica de que se prolongase el armisticio, durante el cual aquellas han de discutir las condiciones para la paz impuestas por el general francés.

Esta petición fué acogida favorablemente, y en su consecuencia se acordó prorrogar el armisticio durante tres días más.

Vida Municipal

Han solicitado permiso para establecer depósito de vino, como cosecheros, Vicente Sidro Sogarra, Manuel Palau Boscay y Teresa Fabregat Calatayud.

Antonio Gil Corbató ha solicitado autorización para establecer un depósito de vacas en la calle de Pi y Margall, número 65 con destino á la venta de leche.

Vicents Pérez Salazar ha solicitado se oco de lactancia para su hijo Joaquín Pérez Marin.

El Administrador de Hacienda ha remitido la copia del acta de la Junta Administrativa celebrada el día 19 del actual contra Francisco Gómez por una aprehensión de 55 kilogramos de vino.

El Juez de instrucción ha reclamado ciertos antecedentes referentes á la demente Teresa Personat Martín para su reclusión definitiva en el manicomio de San Baudilio de Llobregat.

Al gobernador civil se le ha participado que en esta capital no se celebra ningún mercado los domingos ni se ha concedido por el gobierno autorización alguna para celebrarlos.

Al Ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia le ha sido devuelto el Boletín ofi-

cial de la provincia que ha sido expuesto al público referente al deslinde de los terrenos ganados al mar y al mismo se le significa que no se ha presentado reclamación alguna ni por escrito ni verbal.

Al Administrador de Hacienda le ha sido reclamada una certificación de los bienes que figuran inscritos á nombre de los consortes José Ventura y Ana onto Alícart.

Al Inspector del Cuerpo Municipal de Sanidad se le ha participado el acuerdo del Ayuntamiento concediéndole veinte días de licencia al médico D. Gonzalo Salvia Peiró.

Al gobernador civil manifestándole que en esta capital no existen industrias en las cuales no debía permitirse el trabajo á las mujeres y á las niñas menores de 16 años.

D. José Eserig Arrufat ha sido designado como concejal almotacon para la próxima semana.

Al Recaudador de la Agencia Ejecutiva de esta capital se le ha devuelto cumplimentada una relación que remitió en fecha 10 de los corrientes.

Al gobernador civil se le ha remitido para su publicación en el Boletín Oficial de la provincia un anuncio exponiendo al público por el plazo de quince días el expediente de transferencias de crédito aprobadas por el Ayuntamiento.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos, 1.218'45 pesetas.

Durante el día de ayer se hicieron en el Juzgado municipal, las siguientes inscripciones:

- Nacimientos.—Angel García García y Vicente Cortés Lavall. Defunciones.—Francisca Varela Quintana, Carmen Vitellave Badenes y José Ripollés Ferrando.

A granel

AVISOS Y NOTICIAS

El Clamor de anoche inserta—como si fuera de la propia casa—un artículo intitulado «Nuestros santones» que, con simples y ligeras variantes se acepta perfectamente á los santones del republicanismo español y retrata de cuerpo entero la manera de ser y los procedimientos que emplean los doctores de la democracia, mejor que á los que el articulista ataca.

«Es, dice el colega, de todos los tiempos y de todos los países. Los elementos que solo medran á cambio del fanatismo de las masas, practican el engaño y la mentira como armas formidables, que hallan su mejor y más adecuado complemento en la ignorancia de las multitudes.

España, por tantos y funestas coincidencias semejante á Marruecos,—hable Valencia y...—está plagada de santones, que como los del imperio del Moghreb se pasan la vida con la mentira en los labios y la mala fé en el corazón.»

También estos santones de por acá dicen á los suyos que las tropas—nens—están derrotadas y sus naves echadas á pique. Y los infelices—trabajadores—los creen, sin reparar, en que de igual modo que los aprovechados predicadores musulmanes se atraean de jamón y salchichas y beben á pasto wiskey, también los santones de aquí hacen escrupulosamente lo contrario de lo que dicen y son los primeros en no creer ni una jota de lo que aconsejan ó enseñan á su rebano, tomando solamente—el título de maestros y reductores del—pueblo—como antifaz para disfrazar sus—ambiciones—y afan de lucro.

Nos abstemos de seguir al articulista por no molestar á nuestros lectores.

Basta con lo transcrito para que queden retratados de cuerpo entero.

La causa del orden, de la civilización católica y de sus legítimos maestros está muy por encima de los sofismas de los modernos altruistas republicanos que después de barrer siempre para sus bolsillos tienen buen cuidado de ir escurriendo el bulto á tiempo, no sea que, se le pase la hora de beberse tranquilamente el sudor del pobre obrero, ó acaso se ahoguen en las olas de la misma revolución si esta llega, por aquello de que las cañas pueden convertirse en lanzas.

Hé aquí lo que dice El Correo de Valencia comentando el acuerdo que han tomado los tahoneros de aquella ciudad, de subir en breve el precio del pan:

«Ya los horneros han tenido su cambio de impresiones, y de ellas, junto con la desagradable noticia del aumento de los trigos, ha nacido el rumor de la probable y próxima subida del precio del pan. Y esta diligencia de los horneros en reunirse para defender sus intereses, nos hace recordar que cuando el trigo estaba barato no hicieron lo

propio para que el beneficio llegase al consumidor.

Esto demuestra que el esfuerzo que haya de realizarse ha de quedar al exclusivo arbitrio del público y de las entidades que tienen la obligación de atenderle, y como el público no puede ponerse de acuerdo, reunirse y llegar á conclusiones sin que nadie tome la iniciativa, esperamos ver cuál es la entidad que toma á su cargo la gestión necesaria para que la excitación debida llegue á las esferas del poder, é incline á los encargados de la administración pública á resolver pronta y satisfactoriamente la cuestión.

Al Municipio cumple en este caso preocuparse también del asunto, aunque sólo sea para el establecimiento de tabonas reguladoras, y de la iniciativa particular podría igualmente obtenerse buen resultado si se dirigiese á la constitución amplia de hornos y panaderías cooperativas.....»

El próximo lunes, empezarán en el Instituto general y técnico los exámenes extraordinarios de fin de curso.

Mañana celebrarán su fiesta mensual con los acostumbrados cultos las siguientes cofradías:

- En la Purísima Sangre la de la Doctrina Cristiana. En la iglesia de los PP. Capuchinos la de San Antonio de Padua. En las monjas carmelitas la del milagroso Niño Jesús de Praga.

Conforme teníamos anunciado, ésta noche se exhibirá al público en el Principal el portafolionatógrafo, celebrándose sesiones desde las siete hasta las diez y media de la noche, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Cate Vaik de El Huso Cañizares. 2.º Arte de enderezar mujeres. 3.º Contrachecho desbocado. 4.º Los bandidos. 5.º Amor de gitana. 6.º Viaje de dos novios. 7.º y último de regalo el hermoso cuadro, titulado Debut de un Aeronauta. Precios los del programa.

Con la fiesta principal de mañana terminará en la iglesia de S. Agustín el tradicional y suntuoso Septenario de los Dolores de la Virgen.

Por la mañana á las siete se dirá misa de comunión general de los asociados.

A las diez la solemne con orquesta y sermón por el ilustrado canónigo de Segorbe Dr. D. Miguel Chuliá.

A las cinco de la tarde, trisagio, ejercicios del Septenario, sermón por el mismo orador y solemne resaca.

Terminada la función de la tarde se organizará la procesión devolviendo la imagen de la virgen al domicilio de la clarivera del año próximo.

Ha quedado abierta en la Secretaría del Instituto General y Técnico, la matrícula oficial para el próximo curso de 1907-1908.

Hay ha pasado el día en Castellón nuestro querido amigo de Traiguera D. Miguel Vicente Videl.

Ha sido contratado para torear en Morella los días 22 y 23 del corriente, lidiando reses de Lozano el diestro (?) Palmero.

De regresó de Valencia, en cuya capital ha permanecido unos días, ha pasado hoy por la estación del Norte, nuestro querido amigo el joven Secretario del Congreso don Carlos Castel.

El Sr. Castel se detendrá unos días en Tarragona y Zaragoza, donde después se dirigirá directamente á Madrid.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana.—Santos Mauricio y compañeros mártires y Emerano obispo y mártir y Santa Digna virgen. La misa y oficio divino son de los Siete Dolores de María Santísima, con rito doble mayor y color blanco.

CULTOS

Santa Maria.—A las siete misa de comunión con acompañamiento de órgano y á las nueve la Conventual. Por la tarde á las tres y media después de Vísperas y completas la V. O. T. de Santo Domingo celebrará su función mensual con sermón.

P. Sangre.—A las nueve misa conventual y por la tarde á las tres y media Vísperas y completas y los ejercicios de costumbre.

San Miguel.—A las nueve misa conventual y por la tarde á las tres y media Vísperas, trisagio y sermón por el reverendo Sr. Económico de la misma.

San Agustín.—A las siete misa de comunión general con acompañamiento de órgano y letreñas y á las diez la solemne á capilla con sermón. Por la tarde á las cinco último día de novena y Cuarenta horas.

PALUDISMO (Terceña) curación rápida con el PALUSOL.

FARMACIA Y DROGUERIA CATALANA

Balneario de BENIMARFULL

TEMPORADA OFICIAL HASTA EL 15 DE OCTUBRE
Médico-Director: Dr. D. José Bisterri
Administrador: D. Salvador Climent
Aguas sulfúricas-sulfurosas, nitrogenadas, cloruro-sódicas
Estas aguas son las más indicadas para la curación completa del
Herpetismo, sífilis, escrofulismo, linfatismo
y constituyen un verdadero específico de acción rápida y segura para la curación de los padecimientos del aparato digestivo por crónicos que sean.

San Vicente, 185.-Valencia

Servicio fijo

Y SEMANAL

Entre BARCELONA

Y CASTELLÓN

Y VICEVERSA

Salida de Barcelona para Castellón, sábado por la noche

Salida de Castellón para Barcelona y Alicante, todos los domingos a mediodía

PARA MÁS INFORMES

Castellón--Vicente Navarro Melchor, Alloza núm. 3.

Barcelona--Juan Doménech Carbonell, Paseo Colón, núm. 17.

Tohallas rusas a precios de fábrica.—Casa Enrique Peña.

Ayer por la mañana se reunieron en la sala de vistas públicas de la Audiencia provincial los señores que forman parte de la Junta provincial del Censo electoral, recientemente creada por la nueva ley de 8 de agosto último, para proceder a la constitución de la misma.

Presidió el acto el Sr. Presidente de la Audiencia provincial D. Manuel María Sanz Ansoarena, quien declaró legalmente constituida aquella en la forma siguiente:

Presidente, D. Manuel María Sanz Ansoarena; vicepresidente primero, director del Instituto General y Técnico, D. Francisco Doménech Bueso; vicepresidente segundo, (vacante); vocales: decano del Ilustre Colegio de Abogados, D. Manuel Bellido Alba; notario más antiguo con residencia en esta capital, D. Luis Ton Berrera; jefe provincial de Estadística, D. José Sancho Alemany; presidente de la Cámara Oficial de Comercio D. Carlos G. Espresati; presidente de la Academia Católica, D. J. sé Bayado Peña; presidente de la Fraternidad Obrera, D. José Poirats Gasón; presidente del Círculo Mercantil, D. Emilio Martí; presidente de la Cámara Agrícola, D. Miguel Fabregat Basco; presidente del Gremio de Labradores, Círculo Católico de San Isidro, D. Nicolás Abiol Miralles; presidente de la Sociedad de Marineros del Grao de Castellón, D. Bautista Vicent Lator; presidente de la Sociedad de Albaniles «La Castellonense», D. José Salés Ruiz; presidente de la Sociedad Obreros panaderos, D. Manuel Catalán; presidente de la Sociedad de Carpinteros «El Porvenir», D. José Marco Soriano; secretario, el secretario de la excelentísima Diputación provincial, D. Telmo Vega Olmedo.

Para que sustituyan a los propietarios en ausencia y enfermedades fueron nombrados diez suplentes.

Para el cargo de vicepresidente 2.º estaba designado el Vocal de la Junta provincial de Reformas sociales D. Liberato Llansola, de Burriana, pero como la ley exige que el que ocupe aquel cargo resida precisamente en la localidad donde esté constituida la junta, queda vacante.

Se acordó celebrar las sucesivas sesiones en la Sala de profesores del Instituto General y Técnico excepto aquellas que la ley exige se celebren en la Sala de vista.

Por encontrarse enfermo excusó su asistencia el suplente del Vicepresidente 1.º don Germán Salinas Arnau.

El Sr. Secretario dió lectura al acta de constitución de la Junta, la cual fué aprobada por unanimidad, y acto seguido se levantó la sesión.

OBRA PREMIADA.—Intereses económicos, agrícolas, industriales y mercantiles de Castellón, con la historia del Puerto del grao y del periodismo provincial, con ochocientos fotografías de personajes de Castellón.—Precio: 3 ptas. De venta en las librerías de Boix y Rovira y Escultor Viciano 31-33-2.ª primera.

Paraguas a precios de fábrica.—Casa Enrique Peña.

BENIMARFULL.—Aguas sulfurosas. Informes y prospectos, San Vicente 185, Valencia.

De sociedad

Ha regresado de su masía de Benadresa la distinguida familia de nuestro querido amigo el abogado D. Manuel Clará, la que terminará la temporada de verano en las villas de Benicósim.

Terminadas las vacaciones de verano, han salido para Teruel y Huelva respectivamente, nuestros particulares amigos D. Antonio Deshertrand y D. Manuel Carbó, profesores de aquellos Institutos.

Los magníficos vapores

Francoli y Vicente Salinas

Admitiendo carga y pasajeros

Salida de Barcelona para Castellón, sábado por la noche

Salida de Castellón para Barcelona y Alicante, todos los domingos a mediodía

PARA MÁS INFORMES

Castellón--Vicente Navarro Melchor, Alloza núm. 3.

Barcelona--Juan Doménech Carbonell, Paseo Colón, núm. 17.

Tohallas rusas a precios de fábrica.—Casa Enrique Peña.

Ha regresado de su masía de Benadresa, a donde fué a pasar una corta temporada, nuestro querido amigo D. José Godes.

Ha levantado su casa veraniega de las villas de Benicósim, la distinguida familia de nuestro particular amigo, el corredor de comercio D. Emilio Santacruz.

Hoy ha celebrado su fiesta onomástica nuestro particular amigo, el ilustrado abogado y exdiputado provincial don Mateo Asensi. Con este motivo ha recibido muchas felicitaciones de sus numerosos amigos.

Noticias oficiales

GOBIERNO CIVIL

Ha sido comunicado por el gobernador civil el acuerdo de la Comisión provincial revocando el acuerdo tomado por un alcalde accidental de Burriana, suspendiendo al maestro de dicho Ayuntamiento Manuel Herrero de empleo y sueldo.

Le ha sido concedido a Sebastián Arnau Anglés, de Vinaroz, la autorización que solicita para instalar un nuevo servicio de carruajes.

HACIENDA

El Sr. Delegado ha dispuesto para el próximo lunes los siguientes pagos:

Al habilitado de la Inspección de Instrucción público 38'87.

Al habilitado de Carabineros 22.271'94.

MILITARES

Se ha concedido retiro de 28'13 pesetas mensuales al carabnero Antonio Carceller Clausell y de 262'50 pesetas mensuales al Capitán de Infantería D. Mariano Barcoé Marzal.

La pensión anual de 1.125 pesetas que percibía por esta Tesorería D.ª Isabel Noquera, viuda del Comandante D. Eliseo Gimeno, ha sido trasladada a la de Valencia.

El retiro de 28'13 pesetas que percibía por esta Tesorería el Guardia civil Jaime Bernad García, ha sido trasladado a Barcelona.

Se ha concedido la pensión anual de 1.650 pesetas a D.ª María Juana Gueytón, viuda del Coronel D. Adolfo Horguín.

Se ha concedido a D.ª María del Carmen Fabregat, viuda del primer teniente don Francisco Monfort dos pagas de toca importantes 315 pesetas, duplo del retiro mensual que disfrutaba su difunto esposo.

Escuelas Pías de Castellón

En el suntuoso edificio escolar, que los PP. Escaplos poseen en esta capital, levantado con arreglo a todas las prescripciones de la Higiene, con amplios salones para clases, estudio y dormitorio, gracias a la esplendor del ilustre patriota, D. Juan Cardona, se admiten para el curso académico de 1907 a 1908 alumnos pensionistas e internos, medipensionistas, encomendados y externos de primera y segunda enseñanza.

Los apóstoles de la enseñanza gratuita, con un celo verdaderamente evangélico, han aumentado en dos el número de sus profesores residentes en esta población, con el objeto de atender mejor a todas las enseñanzas, incluso la de Comercio, siendo la enseñanza entera gratuita como ya saben nuestros lectores.

Del 1 al 30 de septiembre quedará abierta la matrícula de enseñanza no oficial cogida para los alumnos de los respectivos cursos del Bachillerato, cuyas clases empezarán el 1 de octubre.

Las clases de Comercio y primera enseñanza, cuyos alumnos, tanto internos como medipensionistas, encomendados y externos, pueden solicitar su matrícula cuando lo juzgan oportuno, se inaugurará el primero de septiembre.

En la portería de este Colegio se facilitarán prospectos al que los pida.

Subasta voluntaria

Se celebrará el día 30 del actual y diez horas de su mañana en el despacho del Notario de esta ciudad, D. Rafael Fábra, (Alloza 85 y 87) de una casa habitación en esta capital, calle de Pi y Margall, núm. 82, de planta baja, patio descubierta, cuádr. pajar y dos pisos altos: por precio a la alza de 15.000 pesetas.

Los títulos de propiedad se hallarán de manifiesto en dicha notaría.

Por teléfono

Servicio especial de "La Provincia."

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 21, 16'10.

Lo de Marruecos

ESPERANDO AL SULTÁN

Precauciones en Rabat

Tánger. —En Rabat se están adoptando precauciones en previsión de que se puedan desarrollar sucesos tristes a la llegada de Abd-el-Aziz.

Créese, sin embargo, que nada sucederá. La población está, a pesar de tal creencia, militarmente tomada por las tropas del sultán.

En todas las localidades hay colocados centinelas y retenes en todos los puntos estratégicos.

Para que no entre su hermano

Dícese que Abd-el-Aziz ha escrito una carta a los notables de Rabat, invitando a la población a que se opongan a la entrada de Muley-Hafid, si acaso éste intentara penetrar en Rabat.

¿Se sublevarán?

Anúnciase en Rabat la llegada del Guebbas con un fuerte núcleo de tropas.

Con este motivo se teme que se subleven en los alrededores de Rabat varios vecinos.

Conferencia

El gobernador de Rabat ha conferenciado muy extensamente con los cónsules francés y español.

La fecha de llegada

Asegúrase que el domingo ó el lunes llegará a Rabat el sultán Abd-el-Aziz.

Precede al Sultán en su viaje una mehalla, que hace los servicios de avanzada.

Detrás de la comitiva y de las tropas que siguen a Abd-el-Aziz, la impedimenta de su campamento ocupa una gran extensión de terreno, que tardase cerca de una hora en recorrerlo.

El viernes último sábase que se le incorporó una mehalla que vino de Tánger.

Viaje impuesto

Rabat.—Consideráse que el viaje de Abd-el-Aziz ha obedecido a imposición de las potencias europeas.

El sultán trae el mismo número de tropas que su padre Muley-Hassan, cuando vino a Rabat.

El viaje de Abd-el-Aziz a esta población, anticipadamente se afirma que constituye un gran triunfo diplomático.

Abd-el-Aziz, probablemente se detendrá en la provincia de Zeraria, cuyas kábilas le son sumamente adictas.

Gran movimiento

En toda Rabat se observa un gran movimiento.

En el puerto está anclado el crucero «Amiral Aube».

Espérase la llegada del crucero francés «Gloire».

Este conducirá al ministro M. Regnault y al almirante Philibert.

Créese también que vendrán a Rabat buques de guerra y de otras naciones.

Preparando alojamiento

Se está acabando de pintar y de arreglar con toda actividad el palacio que ha de ocupar Abd-el-Aziz.

El callia de Fez

Para salir de Fez Abd-el-Aziz ha dejado como callia a su tío Muley Aly.

Este inspira al sultán absoluta confianza. Abd-el-Aziz nada teme que ocurra en Fez durante su ausencia.

Si Muley-Hafid se atreve a ir a Fez para hacerse proclamar por las kábilas allí, el sultán cree que el callia que deja le dará un serio disgusto a su hermano.

Sumisión al sultán

La mayoría de las kábilas por entre las cuales pasa Abd-el-Aziz, sacrifican infinita cantidad de reses en señal de sumisión y demuestran gran afecto al sultán legítimo, de cuya existencia estaban dudosos, pues creían que había muerto asesinado en Fez.

Consejo de Ministros

A pesar de que los ministros venían asegurando que no se celebraría Consejo de Ministros hasta la semana próxima, que estarían presentes todos los Consejeros, esta mañana se han reunido en el domicilio del Sr. Maura, para celebrar Consejo.

Este ha durado hora y media.

Al salir los ministros de la Presidencia han guardado la reserva consiguiente.

Pero hemos conseguido saber que en el Consejo se ha acordado publicar en la «Gaceta» la convocatoria para la reunión de las Cortes que como se ha dicho tendrá lugar el día 10 del mes de octubre.

El ministro de la Gobernación ha presentado al Consejo para su aprobación varios expedientes relativos a oficinas de Correos.

También ha presentado varios expedientes el general Ferrandiz y el Sr. González Besada ha dado cuenta a sus compañeros de Gabinete de los proyectos que piensa leer en el Parlamento los cuales son ya conocidos por haberlos publicado la prensa.

Se han ocupado también los ministros de la cuestión de Marruecos, dominando en este asunto la nota optimista.

Ampliación

Esta tarde desosos de conocer más detalles del Consejo hemos visitado ministro por ministro, en busca de noticias, obteniendo

de nuestras entrevistas la siguiente ampliación del Consejo:

Se ha dado cuenta a los ministros de la constitución de la Junta Central del Censo.

Se ha hablado del viaje del Rey a Bóveda con motivo de las maniobras militares.

También se ha ocupado el Consejo de los transtornos que ocasionará a la Hacienda de los municipios la ley de desgravación de los vinos, asunto este que merecerá un detenido estudio en los próximos Consejos que se celebren.

Atención preferente ha de dedicar el Consejo a los asuntos de Marruecos habiéndose dado lectura a comunicaciones recibidas de los cónsules del litoral y del comandante de las fuerzas españolas en Casablanca señor Santolalla.

Según estas comunicaciones la cuestión marroquí no presenta ya caracteres alarmantes.

Como en la comunicación del Sr. Santolalla se hace presente que las tropas españolas carecen de agua se ha acordado enviar a aquella plaza una máquina destiladora, como las que utiliza Francia con grande éxito.

Han estado conformes los ministros en que la cuestión de Marruecos ha tomado un giro optimista y que mejorará aun tan pronto como llegue Abd-el-Aziz a Rabat quien tomará las medidas necesarias para que se cumplan los acuerdos tomados en el acta de Algeciras.

Al tratarse de la cuestión marroquí se ha levantado un ministro para protestar de las declaraciones hechas por el Sr. Moret en las que ha atacado al gobierno porque se muestra reservado en lo que a Marruecos se refiere, diciendo aquel ministro que más vale un gobierno que calle y en cambio obre en provecho del país, que otro que hable y prometa mucho y no haga nada como han hecho siempre los gabinetes liberales.

El Sr. Osma

Ha llegado ya a esta corte el ministro de Hacienda Sr. Osma.

El Sr. Moret

El Sr. Moret ha negado las declaraciones que se le han atribuido sobre Marruecos negando igualmente que haya atacado la conducta del gobierno en lo referente a la cuestión marroquí. Sobre este asunto piensa hablar en el Parlamento según ha dicho.

Conferencia

El ministro de la Gobernación ha celebrado una conferencia telefónica con el gobernador civil de Barcelona, pidiéndole detalles de lo ocurrido en una fiesta de la Sardana en la que llegaron a las manos lerruixistas y solidarios.

El gobernador de la ciudad condal señor Osorio Gallardo ha quitado importancia a lo ocurrido pues sabido es que en aquella capital por el menor incidente se pegan solidarios y antisolidarios.

El viaje del Rey

Comunican de San Sebastián que esta tarde a las 12'30 ha salido para Venta de Baños el tren real que conduce a D. Alfonso, al infante D. Carlos y al Cuarto militar de su majestad.

Mañana a las 10 llegarán los expedicionarios a Bóveda donde se halla instalado el campo de maniobras.

Como el Rey ya no regresará a San Sebastián, el pueblo donostiarra le ha despedido muy cariñosamente.

Del campo de maniobras

Se han recibido noticias de Bóveda diciendo que el campamento presentaba anoche un magnífico golpe de vista.

Las 150 tiendas de campaña que se han levantado en él ostentaban una espléndida iluminación.

Un ayudante del Rey recorre continuamente el campamento.

Para mañana a las dos de la madrugada se prepara una sorpresa.

Los demócratas

En Alicante se espera la próxima llegada del Sr. Canalejas, a quien acompañarán los Sres. Francos Rodríguez, Palomo y Diaz Morou.

Iniciarán los demócratas en aquella capital levantina la campaña de propaganda política que piensan llevar a cabo.

Mantenedor

El Sr. Francos Rodríguez será el mantenedor de los Juegos florales que se han de celebrar en Alicante el 29 de este mes.

Agitación

De Bilbao comunican que reina gran agitación entre los pescadores vizcaínos por que muchas barcas pesqueras gallegas, en vista de la escasez que hay de pescado en sus costas, llegan a pescar hasta en la ría de la capital de Vizcaya.

Ultima conferencia

Madrid 21, 18'10.

Asesino detenido

Soria.—Ha sido detenido el joven Pablo González, asesino del alcalde de Santa María de la Peña.

Inglesa, robada

Granada.—Al salir esta mañana de la Alhambra una señorita inglesa, un sujeto desconocido se ha apoderado del bolso de viaje que aquella llevaba, en cuyo interior había gran cantidad de dinero y muchas alhajas.

El ladrón no ha sido detenido.

La "Gaceta"

El diario oficial publica una Real Orden referente a la convocatoria para exámenes a ingreso en el Cuerpo de penales.

Nombramientos militares firmados ayer por el Rey.

Autorización para adquirir material telefónico con destino a las baterías de Mallorca.

Relación de cruces y varias disposiciones de escaso interés.

Las juntas del Censo

Se reciben telegramas de muchas poblaciones, comunicando haber quedado constituidas las Juntas del Censo electoral.

Conferencia

Está trñda han conferenciado largamente los Sres. Maura y Osma.

Notas donostiarra

San Sebastián.—Esta mañana a las diez han salido de Miramar los reyes D. Alfonso y D.ª Victoria visitando algunos establecimientos en los que han realizado algunas compras.

Después en automóvil se han dirigido a Rentería.

A las once estaban de regreso en Miramar recibiendo la visita del presidente de la Diputación y otras autoridades.

A las once y media estaban ocupadas las calles del trayecto desde Miramar a la estación, por un inmenso gentío.

Las tropas cubrían la carrera.

De trecho en trecho se habían colocado bandas de música.

Los balcones estaban totalmente ocupados y la mayoría de ellos artísticamente engalanados.

En el andén de la estación estaban los señores Dato, Alendenzalzar, García Alix, el capitán general, gran número de diputados y senadores, autoridades y personajes de la nobleza.

A las doce ha salido de palacio la comitiva regia.

Iba en primer lugar un automóvil ocupado por la reina madre y el infante D. Carlos y a continuación iba otro automóvil en el que iban SS. MM.

En la carrera muchos vivas y aplausos y las bandas de música saludaban a los Reyes con la Marcha Real.

Numeroso gentío seguía el automóvil de SS. MM. dando calurosos vivas.

En la sala de espera de la estación el Rey ha conversado con algunos personajes.

A las 12'30 se ha despedido de las Reinas y ha subido en el tren real, siendo despedido con una prolongada salva de vivas y aplausos.

Una compañía del Regimiento de Sicilia con bandera y música han tributado los honores de ordenanza.

Licenciamiento

Comunican de Bóveda que han sido licenciados 200 de los reservistas incorporados.

Entre éstos había dos sacerdotes.

A las maniobras

Coruña.—Ha salido en tren especial para el campo de las maniobras el capitán general de la región Sr. González Parrado acompañado de su Estado Mayor.

La boda de un infante

París.—El primero de noviembre se celebrará la boda del infante D. Carlos con la princesa Luisa de Orleans.

Será padrino de boda el duque de Orleans pretendiente al trono de Francia.

La boda se verificará en un castillo del duque.

Asistirán a ella representantes de España, Portugal, e Inglaterra según se dice.

MAS DE MARRUECOS

En Tánger circula el rumor que Muley-Hafid ha encerrado en un calabozo al Morabito-Azul.

Muley-Hafi, se encuentra bastante mal de dinero.

Se asegura que durante la ausencia de su hermano, irá a Fez para que le proclamen Sultán.

Algunas kábilas del Sur de Marrakesh le han reconocido como Sultán de Marruecos.

Telegrama urgente

New-York 22'10.—Se le participa a don Baltasar Roig Martí, dueño de la Sastrea y Camisería de la calle de G. Chermá núm. 28 que las altas novedades para la temporada de invierno las podrá exigir para fines del presente mes: pues la casa por esmerarse en su fabricación ha demorado en el envío; Le remitimos artículos y modelos para gabinetes de Señora y caballero en camisería; camisas franela extra desde 3, 4, 5, 7 9 10 pesetas trajes interiores sistema «Kaki»; gran moda en corbatas desde 0'75, 1, 2, 3, 4, y 5 pesetas los remitimos también por si es de su agrado Perfumería de las mejores marcas etcétera etc. se lo participamos a V. por si quiere hacerlo público a su distinguida clientela.

Mac-Inthos.

De la Casa Augusto Corrons y Compañía

Cotización en Barcelona a las 16'40 de la tarde del día 21 de septiembre de 1907:

Interior..... 82'25

Amortizable..... 00'00

Colonial..... 71'25

Nortes..... 65'55

Alicantes..... 90'90

Orenses..... 25'30

Exterior..... 93'20

Interior..... 82'22

París..... 13'40

Londres..... 28'50

CARLOS G. ESPRESATI

Corredor de Comercio

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Imp. a C. de V. Bayo

H
SINF
0
«¡Oh, dulces pron...
Dulces y alegres, ou...
Yo, Olimpos, que...

HOJA LITERARIA DE "LA PROVINCIA"



¡Oh, dulces prendas por mi mal halladas, Dulces y alegres, cuando Dios quería!

Yo, Olimpos, que aunque sea muy griego y muy antiguo, también he leído algunos versos de Garcilaso, no puedo quitar de mi memoria los que cito al empezar esta sinfonia.

Si, dulces y alegres... cuando Dios quería. Hoy probablemente no querrá, y los acordes de esta monserga tendrán, sobre todos sus otros inconvenientes, el de ser poco alegres.

Momo, mi querido amigo, se ha desvanecido como el humo y como las cuentas de los republicanos en el Ayuntamiento. No hubo fuerza humana para volverle de su desvanecimiento, y cuando menos lo pensaba voló ¡ay! a más felices regiones.

No sólo se ha ido Momo. Memo también se nos va. El caballo blanco de nuestros dichos y de nuestros dichos, el de la pluma de ganso, y de piés prodigiosos por lo hábiles.

¿Qué hacer? Si yo tuviese una cartera para ensayar el bonito juego de publicar que se me ha perdido, y que luego de dar algunos sustos se averigüe que es todo broma y propio de mi travessura... Pero no tengo cartera.

Si yo dispusiera de media docena de chiquillos, los haría salir por esas calles gritando «¡fuera! ¡fuera!» fuera lo que fuera, y sucediese lo que sucediese. Mientras, yo estaría bien encajonado en casa. Pero... no tengo chiquillos... Al menos que yo sepa.

Si yo hubiese sido diputado, me podría retirar a un Aventino para mi abuso particular, y podría hacer amoneda de un gorro frigio, de un devocionario jesuítico, de una leyenda «en ruinas... que se derrumban», de la credulidad de un pueblo convenientemente explotado, de una carabina como la de Ambrosio y de un gorro de dormir. Pero no he sido diputado nunca... más que como un solenne y falso; ni he usado ningún gorro... sino una vez, y fué porque me lo pusieron sin darme cuenta.

Fuera yo presidente de cualquier junta electoral, y podría darme a mí mismo un voto de gracias, aunque viera que por las más todo quedaba mustio y laico en contra de los proyectos electores de la junta. Pero ni soy tal presidente, ni tengo en mis bolsillos una peseta columnaria... ni estatuaría siquiera.

Si, por mi desgracia, perteneciese yo a este Consistorio ¡qué sabrosos bocados ofrecería a mis compañeros! Habían de chuparse los dedos... y así al salir a la calle no podría decirles nada la guardia municipal. Pero no soy edil. No haya miedo pues a que yo salga desbocado por esos andurriales.

Si yo fuera alcalde—lo que está tan fuera de cuenta, como el que lo sea cierto concejal—por mi santiguada que había de hacer más uso de la vara, de lo que muchos quisieran... Pero yo solo tengo vara alta entre los Dioses, y por lo mismo que es vara alta, no quiero emplearla en bajos menesteres.

Soy Olimpos, mozo inofensivo y cándido como un organizador de Juegos florales, como un presidente de mitin, y mi... tin sin cuidado todas esas menudencias que antes recordaba.

Yo también me voy. Léga el otoño, y con él la caída de la Hoja... y de las ilusiones que, según Espronceda, son hojas desprendidas del árbol del corazón.

Acaso, otra heroica pluma, siga llenando estas columnas, quizás oiga el público esta sinfonia, más afinada, más armoniosa y dulce... yo sin embargo no me arrepiento si mi música ha sido amarga, desahogada y piante.

Mi labor ha sido sincera..., porque la cera es demasiado blanda y no son estos, tiempos de blanduras sino de duras sin blan.

Abi quedan los esparpantos literarios, las chamusqueras políticas, la pasión baja, el odio... sube, la trampa, la calumnia, la vileza, el dolo, las gacetas del Heraldito, los artículos del Clamor, la escoria de los libros, cuanto hay de mezquino y pobre y digno de lástima, lo que ha sido veneno que ha alimentado mis sátiras y mi risa, un poco cruel, por que ha sido burla de lo que debiera inspirar compasión.

Mo voy a mis bosques y a mis fuentes, a la frondosidad de mi primera patria, allí donde no hay diputados legítimos y eximios ó ex-simios—que sobre esto no andan acordes los autores—ni tricrónicos de Guardia cíviles, ni versos de Sos, y donde por no haber nada de esto transcurren las horas amables, perezosas y tranquilas.

Llama el otoño coronado de vid, a las puertas del mundo, su brisa trae a las almas un soplo melán óico y fresco, es tiempo de añoranzas y de ensueños, y allá en mi espesura tañendo la flauta como me enseñara Marsyas veré pasar ante mis ojos los hechos de esta deliciosa temporada como una fantasmagoría encantadora.

Y haré lo que decía el marqués de Santillana:

«Benditos aquellos que con el azada Sustentan sus vidas é viven contentos»

Nin saben las cosas del tiempo pasado Nin de las presentes se hacen cuidado

Ca estos por snia no son conmovidos Non vana cobdicia los tiene sujetos Non quieren a soros nin sienten affetos Nin turban temores sus libres sentidos.»

¡Oh, ven á mí dulce vida, plancentera vida de mis primeros años!

OLIMPOS.

Los siete sonetos capitales

A un necio que se figura ser muy gracioso

No sé por qué te esfuerzas buen Geromo por parecer gracioso á todo trance, sin tener aque. námen, á tu alcance, que siempre huyó de entendimiento romo.

Tienes más de Mercurio que de Momo, (tus chistes, baratijas son de lance) y si mucho apuramos el romance, más que Mercurio, me pareces... plomo.

De quien te escuche apuras la paciencia por tu afán de jugar con el vocablo, que es juego que en insultos no reparo...

¡Mira no pierda alguno la prudencia y to ayudo á jugar... y haga el diablo que juegue á la pelota con tu cara!

VII

D. Severo Simplicio en el teatro

En la nariz los espejuelos de oro, severo continente y ceño dusto, es de las divas sempiterno susto y moña de las vírgenes del coro.

Dice sublimidades, como un loro, presumiendo de sabio que es un gusto; y es su cabeza, igual que la del busto, salvo que es de pepitas un tesoro.

Observarle si vais al Coliseo: para todos, motivo es de reoero y de risa la obra; ¡y é tan grave...!

Su despectivo gesto acaso venza tal cual chiste rabioso y sinvergüenza, ¡más no le hagais reir, porque... no sabe!

SILVIO PELLIZCO.

FILOSOFÍA BARATA Hacer el amor (I)

El amor ¿nace ó se hace? He aquí la cuestión ó apurándolo un poco las dos cuestiones.

Timoteo pasea reposadamente por la calle. Lleva cuello y puños blancos, nitidos, traje nuevo, botas relucientes y correcto sombrero. Timoteo está elegante, intachable. An la á psos lentos, cortos, y mira con insistencia á un balcon. De cuando en cuando se para en una esquina y desde allí, atalaya las cortinillas misteriosas que penden tras las vidrieras del mirador. Quizás estas cortinillas se apartan y por el resqueijo asoma un rostro jovial, risueño, un rostro de mujercita linda y graciosa, una carita fresca y ruborosa de jovencilla; entonces Timoteo se yergue, se gallarden, se atusa el bozo rebaldo—que no se deja cojer—y adopta por fin una postura olimpica, de señor feudal dispensador de mercedes, frunce los labios en sonrisa propia del caso, y fija terriblemente sus miradas en aquel rostro feminal. ¡Ah! ¡Timoteo es atroz! Ataca, combate, vence. El cuenta que no se le ha resistido ninguna mujer. Ha burlado miridos y ha escarmentado á padres fisonos y entrometidos... A Timoteo hay que temerle.

Acaso las cortinillas vuelven á separarse y por la rendija aparece un rostro con sendas barbas y lozanos bigotes, un rostro marcial, altanero que curiososa por la calle; en este caso Timoteo mira á otra parte con prudencia y discretamente dobla la primera esquina, desaparece. Timoteo es cauto, no se le puede tachar de desprevenido. El no huye... ¿huir? No sabe lo que es eso. Solo que... vamos, por no comprometerla se marcha. ¡que se atreva el padre á molestarlo y verá quien es él! Aun pudiera ser que en esta coyuntura, escurriese el bulto, pero no sería por cobardía ¡ca! sino por no perder el respeto á una persona mayor y darle que sentir; ¡el está muy bien educado y teme hacer una leotura si alguien le provoca, tiene el genio muy fuerte... por eso evita las ocasiones!

Timoteo es constante. Al poco tiempo transcurrido desde el cortés saludo del papá y de la prudente escapatoria del galán, retorna éste á sus paseos.

A todo el que le pregunta por su oficio en aquellos lugares, contesta que hace el amor, y si las preguntas arrecien, sigue diciendo, que le va muy bien la cosa y que pronto dará el golpe. Tal vez cuando parla de estas cosas para él favorables y juzga propia la voluntad de su damisela, ésta se

rie con unas amigas de los ademanes del mozalabete y satiriza con donaires sus intenciones y guiños de Tenorio en agraz.

Pero Timoteo hace el amor impávido y es tremendo— aunque esquivo la presencia del padre—y vencerá de seguro—según él— aunque las madamitas sigan burlándose de su apostura.

Solo que el amor picaruelo no nace en el corazón de la doncella, por más que el caballero resulte un fabricante de amores... sin buenas razones.»

ANTICO.

Mi Religión de ahora

Coje la flor que hoy nace alegre, ufana. ¿Quién sabe si otra nacerá mañana?

GONGORA.

¿Te acuerdas de la gruta de Nefele? ¿Recuerdas que la hiedra se encarama por entre los peñascos de la gruta, y al aire suelta los flexibles tallos, y por sus hojas de verdor brillante se deslizan pausadas, como lágrimas, menudas gotas de agua cristalina?

¿Recuerdas la fontana que murmura una canción monótona y serena, canción que tantas veces he escuchado puesta mi faz junto á la tuya hermosa, y entornando los ojos, con deseos de soñar el arrullo del murmurio?

¡Hemos sido tu y yo tan venturosos, y aquel grato rincón nos ha escondido tantas plácidas horas y tan dulces! Allí he leído tu «amorosa» carta «amorosa» y... cruel, para tu amante; ¡el pobre estará ageno de que solo le quieres por ser rico... ¡un rico-hombre!

Luego brotó mi risa, y en la gruta sonó cual si una fuente revoltosa mezclara su bullir con el susurro soñoliento é igual de la fontana.

Let otra carta tuya, la primera que tu me distigste, ¡hace ya tiempo! ¡No pensabas lo mismo aquel entonces sobre el amor y el interés, que ahora! Y con las dos misivas en las manos «¿A qué cart. me quedas?» quedo dije y otra vez permití que rezoza mi risa en la caverna, celebrándose aquel ataque de humorismo Belfi.

Rompí las dos epístolas; sus trozos, llovieron como nieve sobre el suelo, confundidos, igual que en tu perversa alma se mezclan la pasión y el vicio.

Y aún volaba en el aire y aún temblaba un pedacito de tu carta, cuando tronó en el cielo con furor solemne, con voz majestuosa, la tormenta, y una lluvia de mayo, fresca lluvia, quebró en el aire las doradas lumbres de nuestro padre Sol, y adornó el cielo con los siete colores del Arco-iris.

La Tierra palpitaba; entremecíame al aspirar el hábito caliente que, al beso de la lluvia, levantaba la tierra con espasmo voluptuoso: la fronda se vestía de matices verdes brillantes, rebosando vida; el agua rebotaba en los peñascos y en las hojas frondosas de los árboles...

Yo me olvidé de tí, y con fé profunda y un temor religioso, cual si fuera á penetrar recóndito misterio, ó á conocer la ley que rige el mundo; descubrí mi cabeza humildemente é incliné mi cerviz, y de las nubes recibí mi bautizo de agua-virgen hasta que mis cabellos empapados escurrieron la lluvia gota á gota.

Cuando pasó la nube, sobre el suelo saltaban los sapitos; los ramajes se doraron al Sol; los pajarillos dieron al viento su trinar canoro... y sólo, en medio del concierto ufano con que todos los seres saludaban á Natura fecunda, madra ubérrima, yo dí un beso en la boca fresca y roja con que la Primavera sonreía y al retirar mis labios, cogí entre ellos un pétalo suave y perfumado de cuyo aroma se llenó mi alma...

Han florecido en mí, la manseñumbre, la dicha, la verdad y la eutropéila y hoy gozo de esa flor por sí el Acaso la marchita mañana ó me la roba.

Ahora soy místico: vivo en esta gruta como un anacoreta, mas no tengo ninguna pavorosa calavera, ni libros santos, ni cruel cilicio. Me he olvidado de tí; téngote lástima y lástima también de tu otro amante, y... ¡lástima también de sus riquezas! ¡Qué palacio se haría en este grato y oloroso rincón!... ¡Ríe, si quieres...!

RODRIGO AUGUSTO ZEARI.

Gabos sueltos

Aunque la obediencia, el particular entusiasmo, ó ciertas ficciones convencionales sustenten distinta tesis, en el mundo nada

hay realmente infalible, sino lo providencial, y los acontecimientos pasados; nada inviolable, sino la naturaleza y el destino; nada de imponderable grandeza, sino las maravillosas metamorfosis de la vida de la materia, y la doctrina cristiana, que sublima los nobles atributos de la del espíritu.

La grandeza de esta última, se reconoce con sólo observar que la Biblia es el libro más grande de cuantos hay escritos.

La verdad y la culpa, son dos cosas, excoiente la una, y pésima la otra, pero que de igual manera suele el hombre afanarse en ocultar.

Mas, difícilmente se cultan la luz y el fuego; y la verdad es luz, que siempre se manifiesta, siquiera por la oscuridad que deja donde no está; y la culpa es fuego, que enciende á la mejilla y quema sórdamente el corazón.

No hay cosa más ligera que una noticia pesada. No hay cosa más pesada, que una cabeza ligera.

Las ruinas, proclamando el poder inventible del tiempo, son la historia de lo pasado, la amenaza de lo presente, y los fundamentos de lo porvenir.

M. AGUILLELA.

¡Vaya!, ¡vaya!

Se han puesto de tal modo, amigo Fabio, los Brutos y los Casacas.

que no pudiendo aniquilar á César en el Senado, su salida aguardan y lo entregan en manos de la plebe que, con gritos, insultos y algaradas convierten poco á poco

á Castellón en Villalaplana, que los hombres hucrados y pociños, para salir de casa, tendromos que tomar las precauciones que cualquier europeo toma en África, si no queremos sucumbir á manos de los Brutos y Casacas

que, no matan á César, pero en cambio, con su conducta, la cultura matan y matan la República

que no se aviene bien con la bullanga. Ya comprendo por qué un poeta amigo, parodiando la frase Cyroniana escribió no hace mucho:

«¡Lira, déjame en paz... venga una estaca!»

SILVIO PELLIZCO.

Sabeleta

(FRAGMENTOS)

Campanas al vuelo

I

El sínd Nelet el campanero soltó la cuerda de su campana y ésta quedó balanceándose con el contrapeso del armazón sonando con su badajo el bronce armonioso, perezosamente, con pausas largas y débiles vibraciones.

Junto á la puerta de la estrecha escalera de caracol que hasta lo alto del campanario subía, dos mozuelos mendigos, ciegos, sonreían moviendo la cabeza á compás de las sonoras campanadas que se iban debilitando lánguidamente. Llegóse has' á ellos el campanero que era alto, delgado pero no flaco, de mirada de niño y cara de viej; era gran amigo de los ciegos con quienes sostenía sabrosas pláticas todos los días cuando los portidiosos iban al campanario después de haber pedido limosna en la puerta de la Iglesia. Y en estos coloquios siempre salía perdiendo el sínd Nelet que con un candor casi inverosímil á su edad, no se apercebía de las traviesas burlas de los muchachos flor y nata de la pillería mendicante de la población.

En esto asomaron por la escalera dos clérigos de distinta catadura. Era el uno de muy cumplida talla, rostro chupado y huesoso, mirada asuta en los ojos hundidos, nariz abultada y caída con penacho de pelo, labios gruesos, piel morena y manos velludas; el otro por el contrario era bajito, regordete, de bobalicono aspecto y los ojos pequeñitos se resguardaban tras unas redondas gafas negras que le daban el aspecto de una lechuza. Este sacerdote era forastero y su amigo quería llevarle á lo alto de la torre para mostrarle la ciudad.

Apresuróse el bueno del sínd Nelet á besarle la mano, todo azorado y confuso, y le imitaron en su cortesía los mozos y chichuelos que le servían de estorbo ó de ayuda—de todo habla—en el volteo de las campanas. Continuaron su ascensión los curas hasta llegar á la última meta del campanario donde les hirió la luz del sol caliente, esplendoroso, que vestía de oro las casas, de reflejos el mar, de colores la huerta y de fuego las picdras del barandal de la torre, sobre el que se inclinaron los dos curas para ver mejor.

Extendió el brazo el larguísimo pater señalando hacia la izquierda y dijo: —Mire, mosen Emilio, aquellas montañas que se hunden en el mar son las de Platania y Benicastillo, esa mancha verde que se ve ahí delante es el Pinar, ya verá V. qué bonito es... ese caserío es el de la Marinada... una hora escasa de aquí, paseando por esa carretera tan recta que tiene tantos árboles... Si, tiene un andén para las g ntes... ya habrá presumido V. que esas c. sitas blancas son las velas de las barcas... Si, parecen mariposas sobre un cielo azul. Mire V. hacia la derecha, ese pueblo primero es Almáurea, aquí otro de más allá Hojarreal y aquel que apenas se ve entre la niebla es la presumida Alburí. Tcdó ese verdor de naranjos que V. divisa se manchará de luna-

res rojos dentro de cinco ó seis meses... mire V. la sierra... ¡qué azulada! por aquella carretera vino V. ayer... esas arboledas son el paseo de la Libertad... ¡aquella Plaza de Torres... la Escalapia... el Hospital nuevo... venga V. á este lado... aquel edificio de tejados rojos y tanta ventanilla es la Cárcel Modelo... ¿el ermitorio de la Virgen del Cedro? Si señor, aquel que tiene la cúpula azul... mire V. los picos de Santa Quiteria... la torre de San Agustín... esa otra la de la Sangre... el patio del Instituto... ¡qué hermosa palmera! ¿eh? ... Si, vamos, que pica bastante el sol, otro día...

Y el cura algo que se llamaba mosen Ramón y su amigo llegaron al piso de las campanas á punto que la canalla estaba en gran alboroto de risas y palmoteo jaleando á una mozueta que se burlaba picarescamente del campanero. Contúvose la turba con la presencia de los sacerdotes, al olor de la limosna acudieron los mendigos y mientras el regordete le socorria quedóse el pater flaco mirando de un modo especial á la hermosa rapaza, que tenía en las mejillas unos tan lindísimos y graciosos hoyuelos que eran capaces de hacer caer en tentación á besarlos al mismísimo San Antonio, no digamos á un hombre joven y sin intención de santo.

Una campanita de sonido vibrante, claro, inició un persistente repique; siguiéronle los sonidos graves, intensos, dulces lánguidos ó alegres de las demás campanas. Unas rotundas y solemnes hacían sonar el bronce con pausados intervalos, otras lanzaban sus notas limpias, mas suaves y gárrulas y presurosas, las más pequeña volteaba frenética confundiendo en un solo sonido sus rápidas campanadas, tenía el vértigo loco de la vibración, y todas formaban un conjunto armonioso, vibrante, de júbilo loco, una acordada algarabía de sonoras voces, de música gozosa que estremecía el aire en el campanario y llevaba el contento á los ámbitos de la ciudad.

Los presbíteros habíanse tapado las orejas con las manos, no pudiendo resistir aquél escándalo de sonidos penetrantes y ensordecedores. Los ayudantes del campanero cogíanse á los yugos de sus respectivas campanas, impulsábanlas, haci ndolas girar sobre sus ejes, arrojando la cuerda alrededor de ellos... de pronto el campanero se amortiguaba, se retardaban los sonos reposados, hondos; luego los ligeros, quedaba escandalizando la campanita, y luego recomenzaba el profundo doblar de los bronces y el voltear sin tregua de las campanas medianas, cadenciosas y volvían á hendir los aires en revuelta y melódica cabalgada, las diversas voces, finas y llenas y ondulantes riendi, volando atropelladamente... Y á una señal del campanero los ayudantes abandonaban las campanas, dejándolas balancear oscilando, dejando perder en el aire las vibraciones sonoras, más débiles y musitas cada vez.

—¿Le ha gustado, mosen Emilio?—preguntó el pernilargo.

—Si, sí, pero estoy aturdido respondió el cura gordo.

—A fé que estos buenos mozos no se habrán aturcido—dij' mosen Ramón golpeando cariñosamente con su sombrilla al menor de los ciegos.

—No señor, no; estamos acostumbrados—repuso el portidioso.

—Vaya, vaya, y tu ¿cómo te llamas?

—Llamome Peret pero todos me llaman San-granlana—dijo el ciego sonriendo con una picardía que daba característica expresión á su rostro.

—¿Y tú?—exclamó el capellán tocando al otro ciego.

—¿Yo? Leandro, señor—contestó el joven con seriedad.

—Vamos, rapaza ahora dime tu como te llamas.

—Sabeleta, para servir á Dios y á los señores —pronunció la chichuela con una voz fresca y armoniosa, como el sonar de agua sobre agua.

—Isabel será tu nombre de pila... ¿Y sabes que tienes una voz preciosísima? Debes aprender á cantar ¿por qué no vienes á mi casa? Yo te enseñaré... cuando sepas ganarás mucho dinero, ¡mucho!—dijo mosen Ramón halagadola.

—¿Yo sola? preguntó maliciosa y burlona la despierta chica.

—Y con éstos si quieren venir... —Bueno; iremos—afirmó la niña entre contenta é incrédula—¡que habla de ganar dinero, ella, con su voz!

Y no hubo más, que llegada la hora del yantar fuéronse todos á la calle: Bajando por la escalera los curas delante y los pícaros detrás, Sabeleta recortó con los dedos un periódico en fecha de grotesco monigote y con un afiliter lo cogió del manto de mosen Ramón. Y cuando los sacerdotes se marchaban por una angosta callejuela, los ciegos relanse de las piruetas que, según les contaba Isabel, hacía el monigote en la espalda del presbítero.

Era el día de Corpus.

El Sátrio y la Ninfa

VIII

... la moza y se encaminó á la playa desierta, y allí despojándose de sus vestiduras, segura de que nadie en el mudo arenal había, quedó desnuda, bella y sugestiva como una visión de ensueño dulce; acercóse á las olas, y al sentir la fría impresión del agua en los pies húla, para acercarse luego y tornar á huir. Al fin se internó en el agua, las olas rompían los encajes de espuma entre sus piernas; sobre el mar la luz de la luna riellaba, coronando las ondas con mágicos fulgores, crestas titilantes y rizos de plata; allá á lo lejos, mar adentro, una línea luminosa dejaba escapar miles de estrellitas brilladoras que navegaban ondulando por aquel río de luz esplendorosa que desahcia su caudal de fosforescente esmeralda en las irrisaciones del nácar de las espumas; sobre aquel fondo de luz gloriosa, la linda figura desnuda de Isabel rodeada de una aureola de estrellas, recrdaba la hermosa imágen de Afrodita surgiendo radiante de las olas...

CARLOS G. ESPRESATI SANCHEZ.

Material tele... baterías de Ma... disposiciones... I Censo... muchas pobla... quedado cons... so electoral... cia... ciado largamente... tiarras... añana á los diez... royes D. Al'onso... algunos estableci... realizado algunas... han dirigido á... ingreso en Miramar... presidente de la Di... des... ban ocupadas las... Miramar á la esta... ntio... rrrera... habían colocado... almente ocupados... ticamente engala... ón estaban los se... r, García Alix, el... pero de diputados... y personajes de la... palacio la comiti... automóvil ocupa... l infante D. Car... otro automóvil... ivas y aplausos y... daban á los Reyes... a el automóvil de... vivas... la estación el Rey... s personajes... lido de las Reinas... l, siendo despedi... salve de vivas y... miento de Sicilia... tributado los ho... iento... que han sido licen... s incorporados... sacros... obras... tren especial para... el capitán gene... l Pardo acom... yor... n infante... noviembre se ce... D. Carlos con la... s... el duque de Or... no de Francia... en un castillo del... entantes de España, según se dice... RRUEGOS... rumor que Muley... calabozo al Mo... entra bastante mal... te la ausencia de su... que le proclaman... ur de Marrakesh le... ltán de Marruecos... SUCHESES... urgente... le participa á don... ño de la Sastreña y... G. Chermá núm. 28... para la temporada... rrigir para fines del... sa por esmerarse en... ado en el envío; Le... modelos para gaba... o en canisieria; ca... le 3, 4, 5, 7 9 10 pe... sistema «Kaki»; gran... 0'75, 1, 2, 3, 4, y 5... mbien por sí es de su... as mejores marcas... ípamos á V. por sí... su distinguida clien... Mac-Inthos... rros y Compañía... las 16'40 de la tarde... de 1907: 82'25 00'00 71'25 65'55 90'90 25'30 93'20 82'22 13'40 28'50 SPRESATI Comercio parra operaciones de Y. Bayo

# ANUNCIOS

Bazar de Calzado  
 DE  
**FEDERICO CAZADOR**

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios  
 Elegancia, Comodidad y Economía  
 Son que visitar el Establecimiento  
 S. Chermá, 46.-CASTELLON.-S. Chermá, 46.  
 Frente a la iglesia de San Miguel

## "EL DIA"

Compañía Anónima de Seguros Fundada en 1901  
**Cartagena**  
 Incendios Valores Marítimos  
 Capital social 10.000.000 de pesetas  
 Reservas 4.225.653'05 de pesetas  
**Total garantía 14.225.653'05 ptas.**  
 Sinestros pagados desde la fundación de la Compañía  
 Por incendios. . . . . 10.140.973'70  
 Por marítimos. . . . . 4.883.261'73  
 Total. . . . . 15.024.235'53

Subdirecciones y Agencias en todas las provincias de España y principales puertos del extranjero.  
 Representantes en la provincia de Castellón  
**RAMO DE INCENDIOS**  
**D. E. Juan Viló**  
 Peral, 39  
**RAMO DE MARÍTIMOS**  
**D. Salvador Mayor**  
 Pl y Margall 73, bajo

Fundada 1732.  
**Quando Quiera Vd. Píldoras,**  
 tome las de **Brandreth**  
 Puramente Vegetales.  
 Siempre Eficaces.  
 Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Várices, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Lloropía, Fiel del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanán de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
 50 Píldoras en Caja.

Fundada 1857.  
**Emplastos Porosos de Alcock**  
 Remedio universal para dolores.  
 Puntos que se sienta dolor aplíquese un emplastro.  
 Véndese en España.- ÚRSIC y Ca. - BARCELONA.

**REUMATICOS**  
 SI QUERÉIS QUE DESAPAREZCAN EN POCOS DÍAS  
 los terribles dolores del REUMA usad el  
**REUMATOL PASCUAL**  
 De venta en casa de su autor JUAN A. PASCUAL  
 González Chermá, 66, Castellón, y en todas las principales  
 Farmacias y Droguerías

## DE INTERES

á los Propietarios, Industriales y Pasivos  
 EL CENTRO ADMINISTRATIVO, dirigido por el Sr. de Hacienda jubilado  
**Antonio Flores Puigcerver**

por una cuota de CINCO PESETAS ANUALES, sirve al abonado en cuantos asuntos le ocurran en todos los ramos de Hacienda, Gobernación, Ayuntamiento y Ferro-carriles; y por tanto al PENSIONISTA abonado, se le servirá además la habilitación, GRATUITAMENTE.  
 Para más detalles dirigirse al Centro, Mayor, 49

## Metil eicona Cuartiella

Licor antipalúdico que cura rápidamente todas las fiebres intermitentes y palúdicas (tercianas) neuralgias etc. por rebeldes que sean; basta tomar uno, ó dos frascos en la forma que se indica en el prospecto, para conseguir la cura radical.  
**Tesorero-estomacal Cuartiella**  
 Se consigue la pronta curación, de las enfermedades, y molestas afecciones del estómago, ó intestinos, con el **antigastrálgico Cuartiella**.  
 Hasta la fecha circulan, y han circulado, infinidad de especialidades, que bajo diferentes nombres conocemos, pero la mayoría de ellas, si bien aparentemente, y por cortos momentos alivian los dolores y mal estar del paciente, nunca llegaron á una curación radical, pues existe en su composición química, ya sea la morfina, ya la cocaina etc., etc. que las más veces producen trastornos en el organismo incurables.  
 Todo esto no sucede, y se evita tomando y usando el **Tesorero-estomacal CUARTIELLA**, que por sus excelentes condiciones y propiedades terapéuticas, sustituye con ventaja á la mayoría de las especialidades hasta hoy conocidas.  
 ¡Enfermos del estómago ó intestinos, si queréis curaros lo conseguiréis con el uso del **Estomacal CUARTIELLA!**  
 Ambos especialidades de venta Farmacia del autor, D. JOAQUIN CUARTIELLA  
 Artana (Castellón) y en las principales Farmacias y Droguerías.

## "San Francisco,"

Grandes fabricaciones de Mosaicos hidráulicos y piedra artificial  
 DE  
**Severino Dols Cervera**  
 Inmensa variedad de dibujos y colores modernistas. Única fábrica en la provincia que cuenta con mayor número de dibujos, teniendo constantemente en depósito más de 200.000 baldosas. Géneros superiores en belleza y solidez á cuantos se fabrican. Fabricación de objetos en granito y piedra artificial. Escaleras, fregaderas, pibas, bañeras, adornos para fachadas y todo cuanto pueda construirse en piedra artificial.  
 Existencias en Balastres desde 0'50 pesetas uno.  
 Todo comprador debe visitar esta casa, seguro que defenderá sus intereses.  
 DESPACHO: Plaza Nieve, 14 - Castellón de la Plana - FÁBRICA: Félix Breva

Únicos Licor y Elixir  
 DE LOS  
**PP. CHARTREUX**  
 Elaborados por los mismos en la fábrica  
 de LA UNIÓN AGRÍCOLA en Tarragona  
**ELIXIR VEGETAL** sin rival para toda clase de indisposiciones

Agente general para las provincias de Tarragona, Castellón, Valencia y Alicante, don Emilio Miravet, calle de Aleixar 1 y 3.—REUS.  
 Se encuentra de venta en Castellón, en casa de D. Emilio Cantos, calle de G. Chermá, 1

## Pasta "ESPECIAL" PARA SOPA

Deben comprarla todos los amantes de una buena salud y de gusto exquisito en la fábrica de  
**ANTONIO PORCAR**  
 Plaza del Rey D. Jaime, núms. 32 y 33  
**CASTELLON**

**Fosfoglicerol iodado CALDUCH**  
 Medicamento precioso para combatir el RAQUITISMO y las ESCROFULAS. Favorece el CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS y aumenta el apetito, el color y las fuerzas. Sustituye con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao.

**VENTA**  
 Se vende dos cabras murcianas cubiertas.  
 Razón: «La Suizo Holandesa» C. Mayor

**HEMOGENOL CALDUCH**  
 Medicamento precioso en la CLOROSIS en enfermedad frecuente en las jóvenes, caracte- rizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.

**BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH** para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.

En la LEUCORREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación exagerada y en la AMENORREA, siempre que estas afecciones reconozcan por causa una alteración de la sangre, los resultados que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.

De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pl Margall, 5. Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villarreal.

**GRANDES VIVEROS**  
 de árboles frutales de todas clases, árboles y arbustos para jardines parques y paseos. Precios por correspondencia,  
**Francisco Tirado**  
 horticultor, Camino del Mar, Castellón.

**CARLOS VALMAÑA**  
 MÉDICO OCULISTA  
 Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Monacho de Barcelona.  
 CONSULTA DE 9 A 12 MAÑANA Y DE 3 A 4 TARDE  
 Plaza del Rey, 24, CASTELLON

**CLÍNICA**  
 DE  
**Medicina y Cirugía general**  
**DOCTOR ROMEU**  
 Especialista en enfermedades de los pulmones y del corazón  
**DOCTOR BAIXAULI**  
 Especialista en enfermedades de la matriz  
 Horas de consulta: de 10 á 1.  
 Ximénez, 8, bajo.—Castellón.

**Imprenta**  
 DE  
**VICENTE BAYO**  
 COLÓN, 40.—CASTELLÓN  
 Confeción de toda clase de trabajos con arreglo al moderno arte de la Tipografía.  
 Precios económicos.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos los estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina  
**DOMESTICA BOBINA CENTRAL**  
 la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.  
 Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**  
 Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales  
 Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis

**Compañía Singer**  
 DE  
**Máquinas para coser**  
 Establecimientos para la venta:  
 CASTELLON: González Chermá, 33.  
 BURRIANA: 2 Plaza Cervantes, 2.

**GRAN OCAISION** Principalmente para pintores y particulares que quieran pintar  
 Colores á precios baratísimos; increíbles; probarlo  
 Calle Colón. -- Droguería Catalana -- Calle Colón  
**NO GONFUNDIRSE: ES LA QUE SE QUEMÓ, LA MAS ANTIGUA**  
 Hay también buen surtido y barato en drogas para Industria, Farmacia,  
 las mejores limonadas en paquetes (sodas refrescantes)  
 Artes, Fotografía, Perfumería, Específicos, Ortopedia, etc.

**LA MAS ANTIGUA** **Droguería Catalana** **PRECIOS SIN COMPETENCIA**  
**Completo surtido en Perfumería, Pinturas** **HIPOLITO VILA** **Fotografía, Específicos, Ortopedia, etc.**

Año 1  
 Precio  
 Castellón al me  
 Fuera, trimestr  
 Para anuncios  
 p  
 Número  
 "La P  
 es el periódic  
 en e  
 La ac  
 Las maniobras  
 moten revestir gr  
 A Bóveda sigue  
 mar parte en las  
 hace un cariñoso  
 barco de h'mbres  
 llevado á cubo con  
 gar el tren á la esta  
 en los coches sin  
 la señal el cornet  
 los soldados descer  
 si fucs'n un solo h  
 me formaban corv  
 la estación.  
 El tren llegó ha  
 de desembarcar el  
 Cada vagón ter  
 diente, por donde  
 presencia de los jo  
 Los soldados d  
 con verdadero pel  
 del ganado pero n  
 dente.  
 El campamento  
 demás fantástico.  
 ros que han llegad  
 Dicen también c  
 del campamento se  
 que andan atreidos  
 La llegada del ro  
 sulló un espectácu  
 resante. Fue recib  
 y demás jefes. Las  
 de 500 metros pres  
 El rey revisó ó  
 después. Al lado de  
 tribunas, que fuer  
 soñoritas galegas.  
 Entre las tropas  
 cuartel real se enc  
 móviles, globos y  
 nando, con el ruvo  
 Oída la misa, el  
 de campaña, donde  
 A las once y med  
 ría y las secciones  
 realizaron algunas  
 A la una se retir  
 de almuerzo, sentu  
 general y demás je  
 El enemigo perna  
 Mas al  
 las  
 Portugal.  
 Noticias proced  
 que, cuando salió d  
 pe heredero D. Fel  
 viaje á las colonias  
 los personajes polít  
 oposiciones se abse  
 po h'ro, pretendien  
 D. Carlos el descom  
 política seguida p  
 Franco.  
 Ahora circulan e  
 mores de que el pr  
 de los referidos per  
 sonal de Marina, q  
 rá, para presenciar  
 heredero, á su rog  
 plimentar á éste, co  
 Familia.  
 Añádesse que la r  
 del cumpleaños de  
 ficarse todos los añ  
 de septiembre, se l  
 con objeto de evita  
 ciones en un mism  
 Ha vuelto á publi  
 vidades con autoriz  
 previo cambio de p  
 ción política.  
 Ha pasado As N  
 Sr. Teixeira de Sou  
 bres del partido rep  
 Do orden superior  
 periódico republica  
 biado falsas notici  
 ciones de guerra en  
 Hoy h  
 Pacto entre Pedro I  
 Auxiliado Enrique  
 de Aragón y las com  
 D. Beltrán Duguescl  
 Castilla con objeto  
 cometidos por el m  
 reina. D.ª Blanca s  
 Francia ya en sus he  
 de D. Enrique.  
 Tal era el descon  
 caso el cariño que s  
 rey ten sanguinario  
 penas opuestas, hi